

vida nacional

MAYO 1972

El documento herrerista y el voto de censura al ministro Curiel

En el número de abril SIC recogió en su vida nacional los incidentes y algunos procedimientos empleados en la campaña copeyana para la elección de su candidato presidencial. La Convención creó fuertes tensiones, aunque no se llegó a los extremos que llevó en 1967 a la división de AD.

Los herreristas elaboraron un documento interno denunciando graves irregularidades en favor de la candidatura de Lorenzo Fernández, en las que involucraban a personas del gobierno y en concreto a los Ministerios de Relaciones Exteriores y Obras Públicas. La acusación incluía también la desviación de dineros públicos para fines partidistas. COPEI trató de frenar la difusión del documento, pero el 18 de abril, el mismo día en que iba a reunirse el Comité Nacional, salió publicado en el diario "El Nacional". Esto, según dicen, motivó viajes al exterior de algunos responsables. La publicación desató una larga tormenta dentro y fuera de partido. El documento iba supuestamente firmado por Dagoberto González y César Perdomo, dos hombres nucleares en COPEI contra quienes no era fácil actuar disciplinariamente. A pesar de que el Comité Nacional del partido verde declaró al día siguiente que el documento era apócrifo, no cabe duda de que existe.

AD y otros partidos de la oposición, que estaban preocupados por la fuerza de COPEI, se agarraron al documento para desatar una campaña sistemática de desprestigio del Gobierno y de COPEI. La verdad sea dicha, las acusaciones del documento son suficientes para crear un escándalo nacional.

Rápidamente se planteó en el Congreso el voto de censura contra el joven y eficiente ministro de Obras Públicas Dr. José Curiel, cuyo despacho aparecía implicado por el documento acusatorio de los herreristas. El Congreso lleva un mes ocupado con este debate. AD, con la esperanza de que algunos herreristas votaran a favor de la censura, pidió votación secreta. Así intentaban lograr el voto de censura calificada que supone la obtención de las dos terceras partes y que hubiera significado la inmediata destitución del señor Ministro. Se produjo el voto de censura, pero no cualificado.

A los dos días el titular del MOP ofreció una rueda de prensa defendiéndose

de los cargos. COPEI ha organizado actos de respaldo al joven ministro.

Es indudable que el Congreso tiene no sólo el derecho, sino el deber de vigilar por el uso honesto de los fondos públicos. En este sentido nada hay de objetable en el debate. Pero lamentablemente el hombre de la calle lo vió más interesado en sacar la tajada partidista que preocupado por la honestidad pública. La afirmación de que otros gobiernos hicieron abusos peores en el poder no es para entusiasmar al ciudadano corriente, ni justificar al gobierno. Toda Venezuela sabe o sospecha que hay en nuestros gobiernos prácticas rutinizadas que hacen normal el manejo poco honesto de recursos. Ojalá los días de tensión que ha vivido el país sirvieran para eliminar viejos males. En esto somos poco optimistas.

Dentro de las filas de COPEI el documento ha servido para irritar a unos y aplacar a otros. Desgraciadamente el debate público suscitado produjo un movimiento de autodefensa que no permitió una serena y valiente autocrítica tan necesaria a cualquier partido y por supuesto a COPEI. Por lo demás hubiera sido un signo de madurez y seguridad política.

Estas tensiones, los disturbios estudiantiles y las supuestas presiones de las compañías petroleras heridas, elevaron el clima político hasta el grado de que el Presidente de la República, en una rueda de prensa afirmó que en sus manos no se perderá la República pues cuenta para ello con Dios, el pueblo y las Fuerzas Armadas.

El regreso de Rómulo Betancourt

Este clima fue utilizado por AD como telón de fondo para la vuelta de su caudillo, Rómulo Betancourt. Su llegada fue cuidadosamente presentada como la del "máximo líder de la democracia" que de nuevo viene a salvarla. El 23 de mayo llegó a La Guaira después de ocho años de ausencia. Fue recibido entusiásticamente por la militancia de AD y con simple curiosidad por la población. No faltaron protestas y disturbios de los liceístas. La izquierda marxista tiene muchas cuentas pendientes con el guatireño.

Lo vimos más chispeante y ágil que cuando habló desde Berna con ocasión de los treinta años de AD. Preguntado sobre su candidatura afirmó que "lo que resuelva la Convención de mi partido será lo que se haga". Todo el mundo sabe que en la Convención se hará lo que se resuelva antes de ella y esto depende de lo que diga Rómulo. Su candidatura es vis-

ta por el partido como una necesidad de vida o muerte, necesidad de sobrevivir en la unidad para optar al triunfo. Pero hay muchas dudas en el seno de AD. A Betancourt lo ven viejo ¿Resistirá la campaña? ¿Tiene facultades para presentar una imagen renovada, conciliadora y futurista? Las dudas hacen que AD haya retrasado la elección del candidato hasta Septiembre, para ver más claras las perspectivas electorales y las posibilidades de Rómulo.

La pasantía de Pérez Jiménez

El clima se ha caldeado con la visita de Pérez Jiménez. Su vuelta a la patria ha sido planteada en forma escalonada. Primero fue la reunión de Panamá, después su rápida visita de sondeo a Venezuela.

A caballo entre abril y mayo se reunieron en Panamá con el ex-dictador cerca de 400 delegados del variado archipiélago perezjimenista. Allí estaban los cuatro minipartidos oficialmente reconocidos por el General(r). Más de la mitad de los delegados eran de la Cruzada Cívica Nacionalista (CCN). Es la que controla la gente, pero los viejos santones, con Llovera Páez al frente y agrupados ahora en el Partido Nacional Integracionista (PNI), quieren imponer sus privilegios del pasado. Además estaba el Frente Unido Nacionalista (FUN) de Alejandro Gómez Silva y el Movimiento Demócrata Independiente (MDI) cuyo jefe, Raimundo Verde Rojas busca un árbol de sombra propicia.

Se habló mucho de los supuestos dos millones de votos, cifra manejada para convencer al General(r) de su regreso. Quedó en claro la falta de unidad entre los cuatro partidos y la poca disposición del General para trabajar por el triunfo, aunque estaría dispuesto a comerse el pastel si se lo sirven en bandeja.

Llovera Páez no logró hacer triunfar su tesis de partido único y hubo de contentarse con la propuesta de Raimundo Verde Rojas. Según ella se creó la "Junta Coordinadora" integrada por tres miembros de cada uno de los cuatro partidos. Se reconoció la autonomía de cada organización y se aprobó la coordinación de la actividad electoral. El deseo de llevar planchas únicas se encontrará con graves dificultades a la hora de concretarlo.

El informe político presentado es bueno e interesante. Según él los perezjimenistas quieren alzarse con la bandera del "anti-status", pues saben que su fuerza se basa en el malestar existen-

te. Señalan como su máximo enemigo a AD, pero juzgan que también frente a COPEI se debe mantener una oposición clara, aunque no agresiva y "no caer en complacencias o en posiciones ambiguas que resultarían peligrosas para nuestro prestigio."

Esta posición "anti-status" no pasa de ser meramente táctica y verbal como se aclara cuando precisan su posición frente al gran capital. "Frente a las grandes fuerzas económicas que están en el Gobierno, creemos que la táctica a seguir no puede ser de hostilidad". Después de señalar la simpatía de muchos capitalistas por Pérez Jiménez agregan: "Opinamos que es necesario atraerlos, reiterarles que somos la mayor garantía para su estabilidad y progreso".

El General calificó la reunión como "conferencia franciscana" por la pobreza de muchos delegados. A muchos de ellos no les pareció tan franciscana la decisión de éste de no aportar un sólo centavo de sus cien mil dólares de renta mensual según se dice.

El miércoles 24, un día después de Betancourt, se presentó en Maiquetía para una visita de pocos días alegando como motivo la visita de la tumba de la madre muerta en su ausencia. Recibido por una muchedumbre desbordada, el ex-dictador afirmó su candidatura: "Sí, seré candidato a la Presidencia de la República". Sus pocas declaraciones a la prensa oscilaron entre retadoras y burlescas con ribetes de desprecio a la democracia.

Su paso por algunas ciudades ha sido objeto de recibimientos.

A juzgar por las declaraciones y los hechos Pérez Jiménez es el candidato encendido por los partidos en el corazón de mucha gente. Es el candidato de la reacción anti-partido. Su candidatura no está en la dudosa pulcritud, honestidad, laboriosidad y valentía propias, sino en el malestar de la gente que busca salidas mesiánicas que instauren el orden y la eficacia.

COPEI conserva todavía la esperanza de que el General(r) no se presente, mientras que AD va enfriándose en su deseo de impedir legalmente la vuelta del ex-dictador. Se han convencido de que su presencia restará votos a COPEI. Por el momento la agresividad adeco-perezjimenista amenaza con resurgir peligrosamente.

José Vicente Rangel llenó el Nuevo Circo

Es tradicional en Venezuela que la confirmación de los partidos políticos se tenga en el Nuevo Circo. El MAS, a los 16 meses de su fundación, corrió el riesgo de someterse a examen público el 26 de mayo con su candidato José Vicente Rangel. Salió airoso de la prueba. Logró llenar totalmente la plaza de toros. Estuvimos hace meses en el acto del MEP en su cuarto aniversario, donde, a pesar del

apoyo del PCV y URD, había grandes vacíos. Por eso nos sorprendió más este mitin.

La asistencia era mayoritariamente juvenil. Los oradores demostraron especial empeño en hacer olvidar todo lo que provocó en Venezuela el cierre de sus puertas al comunismo. Prevalcieron los enfoques humanistas, se esforzaron en mostrar apertura, afirmaron un socialismo de raíces venezolanas y abierto a los valores cristianos. El mitin fue hábil desde las canciones de protesta, pasando por las definiciones programáticas de Pompeyo Márquez hasta la oratoria directa, efectista y agresiva del Teodoro Petkoff que enardeció a los jóvenes. José Vicente fue aclamado y demostró que su fuerte está en la entereza y consecuencia personales más que en las dotes oratorias.

Seguramente mucha gente se ha puesto nerviosa con el mitin. Conviene no engañarse en cuanto a los alcances de este acto. Llenar el Nuevo Circo no significa llenar las urnas. Sólo se pueden poner nerviosos aquellos que creen que en Venezuela han acumulado mucho combustible inflamable por esta chispa y los grupos que gradualmente han perdido la capacidad de entusiasmar la juventud y encender una esperanza.

El MAS se afirma como partido, pero el camino a recorrer es muy largo, los errores del pasado muy graves y la comunicación con los grandes sectores populares le va a ser muy difícil. Pero, como se dijo en el mitin, con este acto la izquierda derrotada ha salido a la calle pública, de los conciliábulos elitescos donde se había refugiado.

Elecciones Universitarias

El mes de Mayo y la última quincena de Abril se caracterizó por una inusitada actividad electoral en nuestras diversas universidades nacionales.

UCV

Elección de Decanos

El 25 de Abril es fijado para esta elec-

ción. Son 2.477 los electores: 1938 profesores, 484 estudiantes (25%) y 55 egresados (5 por facultad). La composición de estos miembros trajo un sinnúmero de acusaciones y contraacusaciones sobre ascensos, retiros, nuevos profesores, etc., que hizo que la Comisión electoral tuviera que publicar un remitido aclaratorio en la prensa (17 de Marzo). Especialmente la tensión fue particular en Humanidades, donde se acusaba al Dr. Félix Adam de ventajismo.

Llegado el día de las elecciones decanales. éstas se desarrollaron en plena normalidad. Faltaron a la cita sólo 137 profesores, que disfrutaban de su año sabático. Estos fueron los decanos electos: Dr. Eduardo Castillo Castillo (Arquitectura y urbanismo); Dr. Luis Cortés (Ciencias); Dr. Domingo F. Maza Zavala (Ciencias Económicas y sociales); Dr. Ernesto Díaz Montes (Farmacia); Dr. Félix Adam (Humanidades y Educación); Dr. Marcelo González Molina (Ingeniería); Dr. Pedro Henríquez (Odontología); Dr. Luis E. Sánchez (Veterinaria); Dr. Luis Enrique Farías Mata (Derecho).

En Medicina y Agronomía, por no obtener ninguno de los candidatos la mitad más uno de los sufragios fue necesaria una 2ª votación el 4 de Mayo. Los electos fueron: Dr. E. Yéspica (Medicina); Dr. Pompeyo Ríos (Agronomía).

Los decanos sustentados por los sectores que respaldan la reforma de la ley de universidades obtuvieron 8 decanatos (Arquitectura, Derecho, Farmacia, Humanidades, Ingeniería, Veterinaria, Medicina y Agronomía), mientras que los sectores autonomistas consiguieron 3 (Ciencias, Economía y Odontología).

Elecciones de máximas autoridades

El 16 de Mayo fue el día seleccionado para la deseada escogencia del equipo de gobierno de la UCV. 2.457 miembros del claustro tenían esa grave responsabilidad. Se presentan definitivamente tres planchas (véase cuadro 1).

CUADRO Nº 1

	"Academicista"	"Universitaria"	"Autonomista"
RECTOR	Oscar Carpio	Rafael J. Nery	Tomás E. Carrillo Batalla
VICER. ACAD.	Luis Barrios Díaz	Gustavo Rivas Mijares	Antonio Muskus
VICER. ADMIN.	Manuel V. Benezra	Reinaldo Campos Giral	Juan di Prisco
SECRETARIO	Alberto Castillo Arráez	Elio Gómez Grillo	Jesús Morales Valarino

COPEI y AD habían propiciado la tesis de una plancha unida (no unitaria) que aglutinara la mayoría de los sectores universitarios, de tal forma que fuera un aval para la solución de los intocados problemas de la UCV. Al no hacerse efectivo este consenso, estos partidos decidieron dejar en libertad a sus militantes. El P.C.V., que se lamentaba de que no se llegara a un acuerdo en la integración de

las dos planchas "progresistas" se decidió por integrantes a ambas planchas (Nery, Muskus, Di Prisco y Gómez Grillo). El MEP, MAS, Grupo Universalía y pequeños sectores autonomistas se alian a la plancha de Carrillo Batalla.

La votación no sería por planchas sino nominal. Esto trajo el resultado de la votación del 16 de Mayo (véase cuadro 2).

CUADRO Nº 2

Rector	votos	Vicer. Acad.	votos	Vicer. Admin.	votos	Secretariado	votos
Carpio	679	<u>Barrios Díaz</u>	754	<u>Benezra</u>	852	<u>Castillo Arráez</u>	701
Carrillo Batalla	770	<u>Muskus</u>	1.048	Campos Giral	557	Gómez Grillo	669
<u>R. J. Nery</u>	683	Rivas Mijares	314	<u>Di Prisco</u>	711	<u>Morales Valarino</u>	726

(Los subrayados son los únicos que participan en la segunda elección).

Estos resultados aportaron la eliminación de Carpio sólo por 4 votos de diferencia por debajo de Nery.

La votación de AD y COPEI se dividió entre Nery y Carpio. En esta votación desaparece la abstención.

Al no obtener ninguno de los candidatos los 2/3 de la votación, fue necesaria una segunda elección fijada posteriormente para el 25 de Mayo.

De la plancha del Dr. Carpio todos pa-

saron a la 2 vuelta, excepto él.

De la plancha del Dr. Nery ninguno pasó a la 2ª vuelta, excepto él.

De la plancha del Dr. Carrillo Batalla todos pasaron a la 2ª oportunidad.

Segunda vuelta

El día 25 de mayo el claustro universitario se dirige de nuevo a las urnas. Esta vez los electos necesitan sólo el 50% más uno de votación. (El resultado puede verse en el cuadro 3).

CUADRO Nº 3

Rector	votos	Vicer. Acad.	votos	Vicer. Admin.	votos	Secretario	votos
Electos R. J. Nery	1.332	A. Muskus	1266	M. Benezra	1277	Morales Valarino	1132
Carrillo Batalla	763	<u>Barrios Díaz</u>	818	<u>Di Prisco</u>	814	<u>Castillo Arráez</u>	883

Las nuevas autoridades de la UCV salen por tanto de las tres planchas, lo que da una garantía mayor de consenso para el gran trabajo de superación que les espera. La toma de posesión está señalada para el 15 de Junio. A continuación se juramentarán los decanos.

OTRAS UNIVERSIDADES

UNIVERSIDAD CARABOBO

El 19 de Mayo se tuvieron elecciones para escoger 128 representantes estudiantiles para el claustro, 3 para el consejo universitario, 2 para los consejos de facultad y escuela respectivamente y los representantes para las asambleas de facultad.

En estas elecciones apareció el MAS como la primera fuerza y sorpresivamente AD como la segunda. Los partidos de la Nueva Fuerza, de quienes se esperaba un buen segundo lugar, pasaron al 5º.

ULA

En la última quincena de Abril se tuvieron las elecciones estudiantiles. De los 13.519 estudiantes llamados a votar sólo ejercieron su voto un poco más de 4.000. Esto indicaría una abstención del 67%. Tomando en cuenta que había 5.000 estudiantes fuera de Mérida, la abstención queda reducida al 48%, ya que el universo total efectivo se cifraba en algo más de 8.000.

El vencedor de estas elecciones es el MAS, quien obtiene 2 representantes en el Consejo Universitario. El otro se lo adjudica COPEI. Merece destacarse en estas elecciones el triunfo de COPEI en la facul-

tad de Humanidades, feudo tradicional del MIR. El MAS quedó de 2º en ella. Las elecciones para máximas autoridades están fijadas para el 7 de julio.

LUZ

En las elecciones estudiantiles (13 de Abril) el FUA (Frente Universitario Autonomista de la Nueva Fuerza) se adjudicó el 40% de la votación. La Democracia Cristiana que obtuvo el 2º puesto se perfiló como la fuerza individual más grande, el MAS consiguió el tercer lugar.

Los tres representantes estudiantiles en el Consejo Universitario fueron asignados equitativamente al FUA, COPEI y el MAS. En el claustro universitario las fuerzas de izquierda triplican a COPEI. Por tanto a menos que no haya entendimiento entre el MEP y la Fuerza de Reafirmación Universitaria se prevé como seguro el triunfo de la plancha del Dr. Régulo Pachano: Añez, actual Rector encargado, frente a la del Dr. Eloy Párraga Villamarín, postulado por AD y COPEI. Las elecciones de las máximas autoridades y de los decanos están fijadas para el 31 de Mayo.

La abstención del 45% habida en las elecciones estudiantiles se adjudican sobre todo a indiferencia del estudiantado ante los problemas de LUZ, aún cuando no dejó de haber cierta violencia de parte de los grupos abstencionistas activos.

Liceos: pronóstico reservado (sigue)

Así titulamos un párrafo de la Vida Nacional del mes de Febrero. Desgraciadamente ahora no tenemos sino que aña-

dir: sigue.

Las tensiones, choques, enfrentamientos, agitación estudiantil no han cesado. El mes de abril como se sabe fue un mes de violencia estudiantil y de reacción policial que hacía convertir el proceso en un círculo vicioso: los estudiantes manifiestan; la policía responde, no siempre controlando sus nervios; y los jóvenes contratan. Para evitar estos incidentes y la subversión pública se tomaron medidas de cierre de los institutos donde se provocaban desórdenes. Llegaron a ser tan intensos y globales en toda la nación en la 2ª mitad de Abril que el Ministerio decidió el 24 de Abril clausurar actividades en Secundaria. Llamó la atención la universalidad de la medida. Se dieron varias razones poco convincentes: necesidad de evaluación, no hacer discriminación entre planteles oficiales y privados... El dos de Mayo se reanudaron las clases. La razón de fondo parece encontrarse en el 1º de Mayo. Rumores fidedignos señalaban que se aprovecharía esta fecha para reeditar en ambiente criollo las jornadas de Mayo parisinas.

El problema estudiantil sin duda preocupa al ministerio, a grupos gremiales y a la nación. Se han llenado galeradas de papel y horas de conversación sobre el tema. El titular del despacho se ha reunido con padres y representantes, con la asociación de profesores, con los mismos estudiantes. Pero el problema continúa. Se ha acusado a grupos políticos de ser motores de la agitación. Por ello hasta se rumoreó la posible ilegalización de un partido, hecho que motivó una ponderada intervención del presidente de la República en una emotiva y vibrante rueda de prensa. Se ha seguido acusando en niveles oficiales a empresas privadas transnacionales de provocar la violencia...

La segunda mitad de Mayo ha traído el recrudescimiento de la violencia. Ni las medidas represivas ni el cierre de planteles son la solución. El problema es mucho más de fondo y estructural.

Elección del Colegio de Profesores

El 16 de Mayo tuvieron lugar las elecciones del Colegio de Profesores. La Nueva Fuerza triunfó en 7 estados: Caracas, Miranda, Sucre, Anzoátegui, N. Esparta, Monagas, Yaracuy y Bolívar. COPEI ganó en 5: Aragua, Carabobo, Táchira, Falcón, Lara y Barinas-Portuguesa. AD en 3: Zulia, Guárico y Mérida.

La Nueva fuerza unida al MAS obtuvo victoria en Anzoátegui, N. Esparta, Bolívar y Monagas. La N. F. con AD y MAS en Sucre y Yaracuy y empató con COPEI en Trujillo. El MEP-URD-PCV (N.F.) como fuerza conjunta sin alianzas obtuvo el triunfo sólo en Caracas: N.F.: 570 votos; COPEI: 541; AD: 297; MAS: 172.

En estas elecciones sobresale sobre todo el aumento progresivo que ha tenido COPEI en un gremio, donde siempre ha estado en precaria minoría, a tal punto que hoy es la fuerza política individual más poderosa.

Arranque de una nueva etapa económica: La exportación

Aún bajo el impacto del "Informe Merhav" recién dado a la publicidad, se reunió el II Congreso de Exportadores del 15 al 20 de mayo, organizado por la Asociación Venezolana de Exportadores (AVEX). El Dr. Caldera, en su discurso de apertura decía: "Hemos vivido una etapa... Se ha cumplido un jalón... Pero hoy estamos ante el problema, nada fácil, de transformar una política industrial orientada a la sustitución de importaciones, en una política industrial orientada a la producción para exportar". Efectivamente, con el Congreso se cerraba un período de sustitución de importaciones para el mercado interno y se abría otro en busca del mercado exterior para la exportación de productos no tradicionales, que diversifiquen nuestra entrada de divisas.

Hubo dos ponencias claves que vertebraron fuertemente el Congreso y se ramificaron a través de comisiones y reuniones de trabajo. El Dr. Antonio Díaz Martínez, presidente del Congreso y de la AVEX, señaló la línea a seguir al cuestionar seriamente el proceso industrial del país de sustituir importaciones a cualquier costo y de admitir sin suficiente control la inversión extranjera, que prometiera dicha sustitución. Por eso, él añadió que un verdadero programa de exportación no podía darse sin modificar la actual política industrialista. Su discurso abrió el debate en medio de un clima polémico, que vino bien para interesar a los integrantes a estudiar el problema a fondo.

Pero el Congreso no se perdió en una pugna árida de opiniones, sino que se buscaron desde el principio soluciones y estrategias de acción para el crecimiento hacia afuera. Dos tipos de recomendaciones sobresalieron:

Por una parte se reconoció que la raíz del movimiento exportador descansa en la propia capacidad industrial de la nación, en su productividad y en la capacidad real de financiación interna. En otras palabras hay que subir la calidad de los productos venezolanos y producir con eficiencia para poder competir en el mercado internacional.

Por otra, la presencia del Gobierno en el Congreso fue estimulante. El Dr. Manuel Quijada, a nombre del Instituto de Comercio Exterior, adscrito a la Cancillería, presentó tres propuestas:

En primer lugar, un vigoroso programa de incentivos para premiar hasta en

un 30% el valor de las exportaciones, que contengan del 81% al 100% de valor agregado nacional. También gozarían de incentivos otros productos con al menos un 20% de valor agregado nacional. El incentivo sería por medio de créditos fiscales negociables y se concederían sin ninguna discriminación. Este tipo de incentivos se ha aplicado en otros países con resultados positivos, a pesar de no ser los incentivos tan grandes como los propuestos para Venezuela.

En segundo lugar, una política proteccionista nacional por vía arancelaria, que sustituya la política proteccionista cuantitativa actual de la Licencia Previa.

Se utilizaría la tarifa "ad valorem", que proteja y estimule al mismo tiempo la eficiencia industrial para poder competir con productos del exterior.

Por fin, un sistema de financiamiento a las exportaciones en todas sus etapas con tasas de Interés preferenciales. Este fondo de financiamiento sería creado por el ICE y la Banca Privada, estimulada a su vez por incentivos especiales.

Entre los extranjeros destacaban los representantes de las Cámaras de Comercio de los países del Caribe. Con ellos se llegó a acuerdos de intercambio y de cooperación sobre tecnología e inversiones conjuntas, para solucionar problemas comunes de desempleo, mejor aprovechamiento de las materias primas de las islas y promoción general del desarrollo.

Ahora sólo falta que el Congreso de la República apruebe tales incentivos y se pondrá en marcha el programa de exportaciones no tradicionales.

Sin embargo se echaron de menos algunas recomendaciones de carácter macro-económico social. El mercado interno está relativamente saturado para los productos de nuestros empresarios. Un paso que se debía haber dado ya sería aumentar nuestro mercado interno a base de programas industriales que distribuyan más el ingreso. Si el programa de sustitución de importaciones no ha distribuido suficientemente el ingreso nacional, sino que ha incrementado la concentración del ingreso, este programa de exportaciones ¿no aumentará aún más esa tendencia? ¿No será que, como hasta ahora, los mayores beneficiados de estos programas sean los grandes empresarios, agudizando así el desequilibrio social?

Con esto no se quiere echar por tierra este programa de exportaciones, sino que paralelamente deben tomarse otras medidas.

Vida Eclesial

Durante este mes la Iglesia ha estado presente como noticia a través de varios acontecimientos.

—El encuentro de "Cristianos por el Socialismo": toca un punto muy actual y

polémico en América Latina: la presencia de la Iglesia en el cambio político estructural. No es nada nuevo el hecho de que la Iglesia intervenga proporcionando los principios políticos, asequibles al cristianismo, para la actuación de los laicos. El aspecto polémico consiste en ver si el "Socialismo" moderno es compatible con los principios cristianos, supuesto el hecho de tantas condenaciones en su línea tradicional. Más en concreto habría que dilucidar si la alienación religiosa socialista (por lo menos en su derivación más significativa) y la lucha de clases, han sufrido modificación sustancial. El otro aspecto polémico consiste en la intervención de la Iglesia jerárquica y de sus Sacerdotes en la política a través de los partidos. La Teología política está en sus primeros balbucesos y la práctica de la Iglesia ha sido desconcertante al afirmar por un lado, su no identificación con ningún partido político, pero recomendando, en otras ocasiones, la votación por partidos concretos.

—La Semana pro vocaciones. El Señor Cardenal José Humberto Quintero presentó un breve documento en lo que respecta a Venezuela. Los datos que ofrece reflejan una situación nada optimista. La Iglesia Venezolana está enferma en su raíz: falta de Sacerdotes venezolanos. Debemos enfrentarla en su cruda verdad. De un total de 592 Sacerdotes en la Arquidiócesis de Caracas, solamente 88 son nativos de Venezuela. No se puede dudar de la actuación de Dios en el llamamiento al sacerdocio, por lo tanto se debe dudar del acierto de los miembros clericales de la Iglesia en la presentación de una figura cuya forma funcional sea significativa para atraer a la juventud. Ante la situación existente tampoco se pueden descartar otras soluciones más radicales, como sería la búsqueda novedosa de una nueva forma, no clerical, de atender las necesidades religiosas. Una cosa parece cierta, una Iglesia fundamentada tan pesadamente en la dependencia externa, variable por naturaleza, no puede descansar.

—Nueva diócesis: San Carlos. El proceso estructural de la Iglesia venezolana sigue avanzando. Es la séptima circunscripción eclesiástica que se crea en los últimos diez años. Sus límites corresponden al Estado Cojedes. Un nuevo Obispo, Monseñor Medardo Luis Luzardo, sacerdote proveniente de la arquidiócesis de Maracaibo, se encargará de poner los fundamentos ayudado por doce sacerdotes. El alto porcentaje de población rural, dispersa en numerosos centros poblados, constituyen una característica particular. Este hecho lleva consigo una dificultad especial para la atención pastoral. Auguramos al nuevo Señor Obispo, a los sacerdotes y laicos de la nueva diócesis la realización de los mejores deseos.